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Avanza iniciativa para crear nuevo fondo de pensiones  
  

CIUDAD DE MÉXICO (RICARDO RAPHAEL).- Avanzó en la Cámara de Diputados la controvertida creación 

del llamado Fondo de Pensiones Para el Bienestar. El tema se discutió en la Comisión de Seguridad Social 

y obtuvo el aval de 19 legisladores, contra el rechazo de 10, la iniciativa de Morena contempla crear un 

fondo financiado con los recursos de los trabajadores que no retiren su dinero antes de que cumplan 70 
años.   
  
  
  

   
  
  
  
  

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4424?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9 

92B33844BAA!4424&authkey=!AP8_91WwdOo6IN0&ithint=video&e=MGPn2L  
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Diputados aprueban iniciativa de Afores 

 
CIUDAD DE MÉXICO (LEONARDO CURZIO).- En medio de reproches y acusaciones, Morena, PT y Partido 
Verde impusieron su mayoría, aprobaron en comisión de la Cámara de Diputados, la reforma que 
permitirá que el gobierno administre y use las cuentas de las Afores inactivas de trabajadores que cotizan 
al Seguro Social y al ISSSTE. La oposición votó en contra.  
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Morena avanza Fondo de Pensiones;  
es un robo a trabajadores: oposición 

 
CIUDAD DE MÉXICO (CARMEN ARISTEGUI).- La mayoría legislativa encabezada por Morena, aprobó en la 
Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados, la propuesta para crear el Fondo de Pensiones 
para el Bienestar. 
La mayoría morenista sostiene que la iniciativa busca proteger el ahorro de los trabajadores para 
garantizar pensiones dignas para 45 millones de personas.  
Por otro lado, la oposición sostiene que la reforma pretende robar los recursos de Afores para financiar 
este programa de gobierno.  
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Aprueban diputados Fondo de Pensiones para el Bienestar 

 
 
CIUDAD DE MÉXICO (CARLOS ZÚÑIGA).- 
Ayer en la Comisión de Seguridad Social 
de la Cámara de Diputados aprobó la 
creación del proyecto de Fondos de 
Pensiones para el Bienestar, tomando 
40 mil millones de pesos de cuentas 
inactivas en las Afores. Dicha pensión 
estará destinada para unos 45 millones 
de trabajadores que ganan menos de 16 
mil 400 pesos mensuales. 
 
Senadores de oposición calificaron esta 
reforma como un robo en despoblado para quienes llevan décadas ahorrando para su retiro; mientras 
que senadores de Morena se refirieron a esta reforma como un acto de justicia para garantizar pensiones 
dignas a los trabajadores.  
 

 
 
 
 
 
 

https://1drv.ms/v/s!AqpLhDMrmbu-okyVVTKyc_5QjYAb?e=uyoj5u 
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Comisión de Seguridad Social aprueba el proyecto para el Fondo de Pensiones 

 

CIUDAD DE MÉXICO (DANIELLE DITHURBIDE).- La Comisión de Seguridad Social de la Cámara de 

Diputados, aprobó el dictamen que reforma las Leyes del IMSS y del ISSSTE, esto es para la creación del 

polémico y famoso Fondo de Pensiones para el Bienestar, fondo que se integrará con los recursos de los 

trabajadores que están en las Afores y, que, no han sido reclamados, es decir, de cuentas inactivas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://1drv.ms/v/s!AqpLhDMrmbu-okqsNz1ee2bWfSTV?e=rvQmTO 

  

 

 

 

 

 

17/04/2024 LEGISLATIVO 

 

https://1drv.ms/v/s!AqpLhDMrmbu-okqsNz1ee2bWfSTV?e=rvQmTO


2 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

          17/04/2024 LEGISLATIVO 

 
 

 
Entre controversias, Comisión de Seguridad Social 

aprueba creación de Fondo de Pensiones para el Bienestar 
 
CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL FEREGRINO).- Diputados de Morena y aliados, en la Comisión de 
Seguridad Social, aprobaron la creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar. En sesión 
extraordinaria, los diputados que integran la comisión, aprobaron la iniciativa; los legisladores panistas 
acusaron que no tuvieron los cinco días de antelación para conocerla como marca la ley, pues fue 
modificada el viernes. Todo parece indicar que será  en sesión semipresencial cuando se podría llevar al 
Pleno. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4416?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!4416&authkey=!AHZU0dd8E8yuFMU&ithint=video&e=Xs4s8n 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4416?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4416&authkey=!AHZU0dd8E8yuFMU&ithint=video&e=Xs4s8n
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4416?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4416&authkey=!AHZU0dd8E8yuFMU&ithint=video&e=Xs4s8n


2 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

          17/04/2024 LEGISLATIVO 

 
 
 

Diputados aprueban tomar saldos de Afores 

 
CIUDAD DE MÉXICO (GABRIELA WARKENTIN Y JAVIER RISCO).- Diputados de Morena, PT y Partido Verde 
aprobaron ayer en la Comisión de Seguridad Social el dictamen para crear el Fondo de Pensiones Para el 
Bienestar con dinero de cuentas inactivas de las Afores. Conforme a la iniciativa, esas cuentas suman 
alrededor de 40 mil millones de pesos. 
 
 
 
 
 
 
 
https://drive.google.com/file/d/1bJSpctpsCIpC2jk6G9cuZIWYhUD2dBU3/view

https://drive.google.com/file/d/1bJSpctpsCIpC2jk6G9cuZIWYhUD2dBU3/view
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Entrevista / Rocío González Alonso (Diputada - PAN) 
 

 
CIUDAD DE MÉXICO (CARLOS ZÚÑIGA).- “40 mil millones de pesos se van a robar, hay que decir el 
calificativo que es o la palabra correcta es que se lo van a robar, porque este dinero es de particulares, 
es lo que muchísimas mexicanas y mexicanos durante años ahorraron para su retiro, ahorraron para su 
vivienda, que muchos no disponen de esas aportaciones a la vivienda y también hay que preguntarnos, 
por ejemplo, ¿por qué hay una bolsa de 40 mil millones de pesos que están en las pensiones, en las 
Afores?, ¿por qué no las han reclamado?, ¿por qué no se han entregado?, ¿por qué están inactivas?  
 
“Yo creo que tendríamos que hacer un 
análisis, que no quieren los diputados 
de Morena y la oposición tendríamos 
que hacer un análisis, ¿por qué 
tenemos una bolsa de 40 mil millones 
de pesos? Y, bueno, aquí hay muchas 
contrariedades en el dictamen, la 
verdad es que hay que decirlo, no es un 
tema de justicia social, no puedes 
agarrar dinero a particulares para 
pagarles a otros trabajadores porque 
cuando tú quieras ir por esa pensión, 
que ellos dicen que va a estar ahí, que es imprescriptible –que ese tema por supuesto que lo apoyamos- 
pues no va a haber una garantía de que el dinero esté ahí porque todos los fondos que este gobierno ha 
tomado, los ha desaparecido y no tenemos absolutamente nada de transparencia”. 
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Advierte oposición que ninguno de sus diputados votará  
a favor del Fondo de Pensiones 

 
CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL FEREGRINO).- Tras ser aprobado en Comisión de Seguridad Social el Fondo 
de Pensiones para el Bienestar, PRI, PAN y PRD, afirmaron que ninguno de sus diputados va a votar en 
favor de dicha iniciativa. Marko Cortés aseveró que de aprobarse, irán a las acciones legales que 
correspondan como acción de inconstitucionalidad, pues están pidiendo una licencia para robar. 
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Entrevista / Ivonne Cisneros Lujan (Presidenta de la Comisión de Seguridad Social) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (PAMELA CERDEIRA).- “Lo primero que es importante precisar, es que el propósito 

principal de la iniciativa es formar el Fondo Pensiones para el Bienestar, cuyo objetivo es que sea un 

fondo complementario, que permita que las y los trabajadores de este país se puedan jubilar con el 100% 

de su salario base de cotización promedio del último año. Se ha desviado un poco la atención, como si 

el proyecto fuera qué hacemos con las cuentas inactivas. No, la idea es que podamos hacer justicia social 

a las personas que han trabajado tantos años y que, desafortunadamente con el sistema de cuentas 

individuales, hasta este momento, lo más que han logrado alcanzar es el 45% de su salario base de 

cotización”. 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1yljzqJycdwFZdlcxHjhWCXfwiFKDDyD2/view?usp=sharing 
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Comentario / Angélica Ivonne Cisneros Luján (Diputada – Morena) 
 
 
CIUDAD DE MÉXICO (ÓSCAR MARIO BETETA).- “El sistema de Afores no ha logrado garantizar el bienestar 
de los trabajadores al momento de retirarse, porque no han sido capaces de cumplir con la promesa de 
que, derivado de una buena administración de fondos íbamos a llegar a tasas de reemplazo de un 90 por 
ciento. No hay quien no reconozca que esto ha sido un fracaso o, por lo menos, reconozcan que todavía 
es un desafío, incluyendo, las propias Afores y la Amafore. Hay grandes desafíos en los sistemas de 
pensiones, pero hay una gran coincidencia”. 
 
 

https://drive.google.com/file/d/16WzHHxb7D7GOHhk3x9-EW1M7ajv9duNX/view?usp=sharing 
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Diputada Ivonne Cisneros aseguró que solo se van a tomar  
40 mil millones de las Afores 

 
CIUDAD DE MÉXICO (SERGIO SARMIENTO Y GUADALUPE JUÁREZ).- La presidenta de la Comisión de 
Seguridad Social, Ivonne Cisneros, aseguró que solo se van a tomar 40 mil millones de pesos de cuentas 
inactivas de las Afores para financiar el Fondo de Pensiones para el Bienestar. “Los recursos de este 
fideicomiso estarán de conformidad con la propuesta que se está haciendo, integrados con las diferentes 
fuentes de ingreso, una de ellas tiene que ver con las cuentas inactivas que se encuentran en las Afores 
y que oscilan a un monto aproximado de 40 mil millones de pesos, de los 6 billones de pesos que manejan 
las administradoras de fondos” afirmó la diputada. 

 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/1dZnLpIIjushyhSNQVU1BWZtRC-bdB7LJ/view 
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Entrevista / Pedro Vázquez Colmenares (Experto en pensiones y seguridad social) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (PAMELA CERDEIRA).- “Desde el punto de vista de la seguridad jurídica, ¿qué es lo 

que ha causado preocupación? La pregunta es, ¿es cierto que me van a confiscar mi dinero? La diputada 

Ivonne Cisneros -proponente de la iniciativa- dice no, lo que estamos haciendo es crear un fondo público 

para mejorar las pensiones de los trabajadores, y eso es bueno. Coincido con la diputada, sí es bueno 

que se cree un fondo público para mejorar las pensiones, pero la pregunta es ¿por qué tomar el dinero 

privado? El Presidente de la República, cuando anunció el 5 de febrero que venía esta reforma, anunció 

también en su discurso un fondo semilla de 64 mil millones, y ya no se ha vuelto a hablar de eso, ¿dónde 

quedó ese dinero? Sigue habiendo una primera interrogante: Si la iniciativa es buena, la ofreció el 

Presidente y había dinero público, ¿por qué ahora miran hacia el dinero de los trabajadores?”. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1amJ_5j6MEu2Aowx9weALsXGwSVXDJdVK/view?usp=sharing 
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Avanza en Comisión Fondo de Pensiones 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CARMEN ARISTEGUI).- Después de una discusión de poco más de dos horas, con 19 
votos a favor y 10 en contra, Morena y sus aliados del Partido del Trabajo y del Partido Verde, aprobaron 
en reunión extraordinaria de la Comisión de Seguridad Social en la Cámara Baja, la creación del Fondo 
de Pensiones para el Bienestar que podrá transferirse las cuentas inactivas de los Fondos de Ahorro para 
el Retiro de las y los trabajadores. 
 
Se trata del proyecto de dictamen con cambios para garantizar que al momento de la jubilación, los 
mexicanos que iniciaron a laborar en el IMSS a partir de 1997 y los empleados que iniciaron a trabajar 
en el ISSSTE desde 2007, puedan tener 100 por ciento de su salario base de cotización como pensión a 
través de un fideicomiso público 
que será administrado por el 
Banco de México, así lo expuso la 
diputada promovente Ivonne 
Cisneros, aclarando que no se 
tocarán las cuentas activas. 
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Entrevista / Angélica Ivonne Cisneros Luján (Diputada - Morena) 
 
CIUDAD DE MÉXICO (MARIO MALDONADO).- “Lo primero que quiero comentar es que no existe robo 
alguno de nada, absolutamente de nada, estamos creando un Fondo de Pensiones Para el Bienestar cuyo 
propósito es que se convierta en un fondo solidario, complementario a las raquíticas pensiones que 
ofrecen las Afores. Hay un consenso en el cual, las propias Afores han reconocido que un gran desafío es 
lograr que las pensiones aumenten su tasa de remplazo, ya que hasta hoy no ha podido ser de más de 
45%, estamos hablando de que es un fondo complementario”.  
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Acusa Patricia Terrazas que gobierno quiere apoderarse del 
dinero de los trabajadores 

 
CIUDAD DE MÉXICO (SERGIO SARMIENTO Y GUADALUPE JUÁREZ).- Con 19 votos a favor, 10 en contra y 
0 abstenciones, la Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados avaló el dictamen con el que 
se crea el Fondo de Pensiones para el Bienestar. La diputada del PAN, Patricia Terrazas, denunció que el 
gobierno quiere apoderarse del dinero de los trabajadores. “Ahora se dice que las pensiones de unos 
van a ir a financiar las pensiones de otros, me parece muy peligroso, porque ahorita empezamos con los 
de 70 y 75 años y mañana vamos a estar con los de 60, con los de 50 y todas las Afores y todas las 
pensiones en peligro”, aseguró la legisladora. 
 
 
 
 
https://drive.google.com/file/d/1DkDMMFU2-BQHJYyKurAgrZ30EGFIarFB/view 
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Comentario / Ciro Gómez Leyva (Conductor) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (CIRO GÓMEZ LEYVA).- “Varios medios, yo diría que la mayor parte de los medios, 

El Excélsior, El Reforma, El Universal, traen como nota principal: ‘Avanza la aprobación del Fondo de 

Pensiones’, dice El Universal. El Reforma: ‘Aprueban tomar saldos de Afores’. El Excélsior: ‘Avanza Fondo 

de Pensiones en San Lázaro’. Ya avanzó en Comisiones y según se dijo ayer, es probable que mañana se 

presente, de discuta, se vote en el Pleno de la Cámara de Diputados. Tomo la nota de Leticia Robles de 

la Rosa, nota principal hoy en El Excélsior, dice: ‘La mayoría de Morena, Verde y PT aprobó en la Comisión 

de Seguridad Social de la Cámara de Diputados, la creación del Fondo de Pensiones del Bienestar y, que, 

cerca de los 40 mil millones de pesos de ahorros de trabajadores mayores de 70 años de edad, no 

reclamados de las Afores, sean parte de los recursos’. Por un lado, ¿quién puede estar a favor de que les 

roben el dinero a los ahorradores?, y por el otro, ¿quién puede estar en contra que, con una medida 

técnicamente impecable, se ponga un piso de 17 mil pesos mensuales a las pensiones?” 
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Comentario / Valeria Moy (Comentarista Financiera) 

 
CIUDAD DE MÉXICO (CARLOS LORET DE MOLA).- “Me parece que la iniciativa muestra unas fallas muy 
importantes de técnica legislativa, pero muy importantes, o sea, esto se podrá, pero no se ponen las 
reglas de operación, pero no queda claro cuándo entra en vigencia, pero no hay un solo requisito de 
transparencia, sí me parece que tiene bastantes problemas, resuelve algunos temas, siempre me parece 
a mí con un tinte muy electoral porque pues al final del día no se compromete a nada y sí me parece que 
no resuelve el problema, además, de la informalidad, porque hablamos como si esto le fuera a cambiar 
toda la estructura del mercado laboral”. 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/18-2FHCMRCv-WwmMtITqDP0dnwSrHSrOz/view 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/18-2FHCMRCv-WwmMtITqDP0dnwSrHSrOz/view


2 
 

16/04/2024 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/04/2024 LEGISLATIVO 

 
 
 

Entrevista / Mario di Costanzo (Consultor financiero) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CARMEN ARISTEGUI).- “Es una iniciativa electorera, es una iniciativa mentirosa y es 
una iniciativa que confisca el ahorro de los adultos mayores, de sus viudas, de los huérfanos y que, 
además, no va a ayudar, se convierte en una bomba para las finanzas públicas. 
 
“¿Por qué es una iniciativa mentirosa? Primero, si tú revisas el dictamen, en ninguna parte del dictamen 
ni de la iniciativa, habla de las pensiones de 16 mil 400 o 16 mil 700 pesos, en ningún lugar, por eso no 
la quisieron leer ayer en la comisión, por eso dispensaron la lectura. 
 
“Segundo, es una iniciativa que 
confisca el ahorro de los adultos 
mayores o de sus beneficiarios, 
¿y por qué lo señalo? En primer 
lugar, hoy en día hay adultos 
mayores que no han reclamado 
su pensión, porque a lo mejor les 
faltan algunas semanas o tiempo 
de cotización para obtenerla, o  
tienen trabajo, o no tienen 
trabajo y están esperando 
encontrar uno para terminar y 
poder alcanzar una pensión, no 
es un remanente, esas cuentas tienen dueño en su totalidad”. 

 
 
 
 

https://1drv.ms/v/s!AqpLhDMrmbu-oksdQi-IR89NYWPd?e=BlEE2G 
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Inauguran la expo-venta “Manos y sabores de 
Oaxaca” en la Cámara de Diputados 

 

Boletín No. 6504 

La Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos inauguró la expo-venta “Manos y sabores de Oaxaca” en la Cámara 

de Diputados, con la finalidad de dar conocer la gran variedad de artesanías y la gastronomía, que han llevado a esta región 

a posicionarse dentro de los primeros lugares a nivel internacional. 

La diputada Consuelo del Carmen Navarrete Navarro (PVEM), secretaria de la Comisión, afirmó que este evento congrega 

a los artesanos oaxaqueños para celebrar la riqueza cultural y el ingenio de las manos que dan vida a las tradiciones 

ancestrales de los pueblos indígenas y afromexicanos. 

Destacó que la exposición demuestra la gran habilidad de las mujeres artesanas, quienes con destreza y talento tejen sus 

historias en cada pieza que exhiben, pues ellas son las guardianas de la memoria colectiva y a través de sus manos expertas, 

preservan nuestras raíces culturales y transmiten a cada generación el legado de nuestros antepasados.  

Por su parte, la diputada Blanca Carolina Pérez Gutiérrez (Morena) indicó que Oaxaca es uno de los estados con mayor 

pluriculturalidad y riqueza gastronómica en el país, por lo que este tipo de eventos permiten compartir la grandeza de los 

artesanos más apartados de la región, para que todos descubran el legado que tienen para ofrecer. 

También de Morena, la diputada María del Rosario Reyes Silva manifestó su apoyo a todos los artesanos, no solo de Oaxaca 

sino también de Guerrero, quienes realizaron su exposición la semana pasada. Afirmó que “estos encuentros con los pueblos 

hermanos, permiten estar unidos para luchar contra las injusticias”. 

La diputada Celestina Castillo Secundino (Morena) señaló que los artesanos son los grupos más vulnerables del país; por 

ello, es importante que en este recinto legislativo se reconozca su labor a través de sus artesanías y gastronomía. 

Del mismo grupo parlamentario, el diputado Emmanuel Reyes Carmona, presidente de la Comisión de Salud, se pronunció 

por continuar con el impulso a todos los artesanos y pueblos indígenas del país, ya que con sus exposiciones se conoce su 

culta y su arte.   

Comentó que esta exposición representa el esfuerzo de los pueblos para ser visibilizados, por lo que la tarea fundamental 

es continuar apoyándolos desde cualquier punto, ya que Oaxaca es reconocido en todo el mundo por su cultura, artesanías 

y gastronomía. 
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Asegura PAN estar dispuesto a analizar juicio político contra Piña… 
no antes que el de AMLO 

 
 
CIUDAD DE MÉXICO (SELENE FLORES).- El grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados, dijo 
estar dispuesto a analizar la demanda de juicio político del ministro en retiro Arturo Zaldívar contra la 
presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, pero advirtió que antes se deberán desahogar todas las 
solicitudes atoradas en la Subcomisión de Examen Previo, entre ellas 28 contra el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. El diputado Jorge Triana, calificó de ridículo al ministro en retiro, pero anticipó 
la disposición de sus correligionarios a estudiar el caso. 
 
 

 
 

 
 

https://1drv.ms/v/s!AqpLhDMrmbu-olXrbXQBFnkyaCkW?e=JLKM2z 
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Arturo Zaldívar promoverá un juicio político en contra de Norma Piña 

 

CIUDAD DE MÉXICO (DENISSE MAERKER).- Estamos ante un hecho inédito en la historia política del país, 

en la historia jurídica, porque hoy se está anunciando que se va a presentar un juicio de procedencia, es 

decir, un juicio político en contra de la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma Piña. 

Hoy la Dirigencia Nacional de Morena y el exministro Arturo Zaldívar, están anunciando que van a 

promover ante la Cámara de Diputados este juicio político contra la presidenta de la Suprema Corte, 

porque aseguran que está atentando desde hace tiempo contra la impartición de justicia, pero está 

manteniendo ahora un sesgo político partidista en sus actuaciones. 
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Entrevista / Adriana Bustamante (Diputada – Morena) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (JUAN BECERRA ACOSTA).- “De acuerdo a los procedimientos, si el ministro en retiro, 

Arturo Zaldívar, presenta este juicio político contra la ministra Norma Piña, llegará a la Cámara de 

Diputados, porque es un procedimiento de orden constitucional. Es la Cámara la instancia de recibir 

estas denuncias y, como cualquier ciudadano, si existen los elementos, la Sección Instructora será la que 

dará paso a esta acusación y determinará si procede o no procede el trámite”. 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1iAVxoZJboYB8Jaf4nEeIb8BA4b39S_I3/view?usp=sharing 
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Entrevista / Jorge Triana (Diputado – PAN) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (JAIME NÚÑEZ).- “Todo esto es una pantomima de Arturo Zaldívar, el peor manejo 
de crisis, él sabe perfectamente que el juicio político es absolutamente improcedente para empezar, me 
llama la atención, no había escuchado que va a denunciar por juicio político. Eso no existe, se solicita el 
juicio político, el uso político no se denuncia, se solicita entonces sí, efectivamente, la Cámara de 
Diputados, es el órgano responsable para atender los juicios políticos en la Cámara baja, simplemente 
se acusa, pero quien sanciona, es la Cámara de Senadores. El proceso es muy complicado, por eso, es 
que no hemos tenido ningún juicio político". 
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Juan Luis González: Reforma a la Ley de Amparo busca privilegiar 

intereses de la facción en el poder 

 

El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), Juan Luis González Alcántara 

Carrancá, afirmó que la reforma a la Ley de 

Amparo que se discute en el Congreso de la 

Unión busca privilegiar los intereses de la facción 

en el poder. 

Al participar en el foro “Jornadas por la 

Independencia Judicial a 30 años de la Reforma 

Judicial de 1994”, que organizó el Instituto de 

Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el juzgador aseguró 

que dicha iniciativa podría implicar un riesgo para los derechos humanos. 

“Se busca acotar las facultades de las juezas y los jueces de amparo para otorgar la suspensión con 

efectos generales, se pretende privilegiar el interés general, léase el de la facción en el poder, por 

encima de las posibles afectaciones de los derechos humanos de los ciudadanos bajo el argumento de 

que los proyectos de infraestructura tienen la suficiente relevancia como para hacer a un lado los 

intereses de la misma población”. 

Respecto a la elección de juzgadores por voto popular, Alcántara Carrancá advirtió que esta propuesta 

representa un experimento que no ha tenido buenos resultados en otras latitudes. 

“Se nos dice que la elección popular no implica la adscripción partidista, pero no queda claro cómo 

puede extraerse la elección de la marea de retórica que envuelve a esta última; se nos pide abandonar 

el progreso de décadas por la incertidumbre de un experimento cuyos resultados en otras latitudes no 

ha sido, desde mi punto de vista, particularmente afortunado”. 

El ministro de la SCJN refirió que cuando un gobierno no es capaz de cumplir sus promesas y de 

implementar su proyecto de nación antes de los comicios, ve a la Judicatura como un obstáculo para 

conseguir el triunfo. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2024/4/16/juan-luis-gonzalez-reforma-la-ley-de-amparo-busca-

privilegiar-intereses-de-la-faccion-en-el-poder-635181.html  

https://mvsnoticias.com/nacional/2024/4/16/juan-luis-gonzalez-reforma-la-ley-de-amparo-busca-privilegiar-intereses-de-la-faccion-en-el-poder-635181.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/4/16/juan-luis-gonzalez-reforma-la-ley-de-amparo-busca-privilegiar-intereses-de-la-faccion-en-el-poder-635181.html
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Entrevista / Éctor Jaime Ramírez Barba (Diputado – PAN) 
 
CIUDAD DE MÉXICO (AZUCENA URESTI).- “Claramente el desempeño que ha tenido el gobierno de 
Morena con todos los fideicomisos, con todo lo que le quiere poner el singlado de bienestar, que viene 
a engañar a la población de que es así, a los pobres, puede ser un robo y, en este caso, no me queda 
ninguna duda que lo que está pretendiendo Morena cuando habla de un comité técnico que valorará las 
cosas y no está ni en el texto, ni en el decreto, quién lo va a integrar, pues puede ser un robo. Estaremos 
haciendo lo conducente desde el debate, desde la tribuna, para que una vez que estos personajes lo 
hayan hecho de esa manera, así como han atropellado muchísimas cosas, podamos ir a una controversia 
constitucional”. 
 
 
https://drive.google.com/file/d/1X1XLxQejgoq2NOhivITZTd1zmh-H2DDi/view 
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MAYA COMUNICACIÓN, YUCATÁN 
 

https://www.enteratever.com/2023/plantean-en-parlamento-abierto-que-la-gestion-digna-de-la-menstruacion-sea-un-derecho-y-no-un-privilegio/
https://www.enteratever.com/2023/plantean-en-parlamento-abierto-que-la-gestion-digna-de-la-menstruacion-sea-un-derecho-y-no-un-privilegio/
https://mayacomunicacion.com.mx/en-parlamento-abierto-se-discute-la-gestion-digna-de-la-menstruacion-como-derecho-no-como-privilegio/


 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1-3 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

17/04/2024 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

LATIVO 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1-3 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

17/04/2024 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

LATIVO 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

17/04/2024 

 

LEGISLATIVO  

 

 

 
https://www.cuartopoder.mx/nacional/enrique-pena-nieto-quiso-devolver-ahorro-olvidado/488010 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/enrique-pena-nieto-quiso-devolver-ahorro-olvidado/488010


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/04/2024 

 

LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fondo de Pensiones para el Bienestar aprobado por diputados genera confianza a los trabajadores: Amafore (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-aprobado-por-diputados-genera-confianza-a-los-trabajadores-amafore/
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Acusa AMLO a bancos y Afores de financiar campaña sucia contra 

reforma de pensiones 

 

Ante el avance en el Congreso de la 

reforma para crear el Fondo de Pensiones 

para el Bienestar, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador defendió este 

martes en Palacio Nacional que esta 

reparará el daño que las reformas de 

Ernesto Zedillo y Felipe Calderón causaron 

a los trabajadores afiliados ante el IMSS e 

ISSSTE, al recortarles su pensión.    

Sin embargo, el mandatario federal 

advirtió que hay “resistencias” por parte 

de bancos y de las Afores, que están financiando una campaña sucia contra reforma, porque el Fondo 

para el Bienestar se creará con dinero de cuentas individuales inactivas, lo que le quitará a las 

administradoras al menos 40 mil millones de pesos.    

“Resulta que nos encontramos que las Afores tienen dinero, manejan dinero de quienes no han 

cobrado sus pensiones, y ellos administran esos fondos aun cuando ya por ley deberían entregar esos 

fondos al Seguro Social, y no entregan esos fondos.    

“Entonces, lo que se está ahora discutiendo y queremos que se apruebe es que las Afores entreguen 

esos fondos para compensar a los trabares que se van a jubilar y que deben recibir el 100 por ciento de 

su salario. Pero como hablamos de cerca de 40 mil millones de pesos, pues se resisten”, señaló.    

El pasado lunes, con el voto de Morena y aliados se aprobó en la Comisión de Seguridad Social el 

dictamen para crear el Fondo de Pensiones para el Bienestar; pasará a discusión en el Pleno antes de 

ser enviada al Senado.   

De acuerdo con el presidente de México, las “resistencias” de bancos y afores están financiando la 

campaña sucia contra la reforma en medios de comunicación, columnistas e intelectuales.   

“Decirle (a la gente) que de eso se trata, lo planeamos hace como dos meses este asunto, el 5 de 

febrero, pero como ahora se va a votar esta el cuestionamiento sobre el tema y cómo diría un 
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conductor de un programa de radio, ‘hay que mentir, hay que mentir, hay que mentir, la estrategia es 

mentir, mentir, mentir’ y otro intelectual, internacionalista: ‘guerra sucia, guerra sucia, más guerra 

sucia, pero sucia en serio’”, dijo.  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/4/16/acusa-amlo-bancos-afores-de-financiar-

campana-sucia-contra-reforma-de-pensiones-594638.html   

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/4/16/acusa-amlo-bancos-afores-de-financiar-campana-sucia-contra-reforma-de-pensiones-594638.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/4/16/acusa-amlo-bancos-afores-de-financiar-campana-sucia-contra-reforma-de-pensiones-594638.html
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https://www.forbes.com.mx/amlo-respalda-el-fondo-de-pensiones-del-bienestar-que-se-vota-en-el-congreso/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.forbes.com.mx/amlo-respalda-el-fondo-de-pensiones-del-bienestar-que-se-vota-en-el-congreso/
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AMLO arremete contra Afores por oponerse a entregar ahorros que trabajadores no han reclamado: “Se resisten” 

(infobae.com) 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2024/04/16/amlo-arremete-contra-afores-por-oponerse-a-entregar-ahorros-que-trabajadores-no-han-reclamado-se-resisten/
https://www.infobae.com/mexico/2024/04/16/amlo-arremete-contra-afores-por-oponerse-a-entregar-ahorros-que-trabajadores-no-han-reclamado-se-resisten/
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Cuáles son los riesgos de la reforma a las pensiones propuesta por AMLO (infobae.com) 

https://www.infobae.com/mexico/2024/04/16/cuales-son-los-riesgos-de-la-reforma-a-las-pensiones-propuesta-por-amlo/
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Ajuste a pensiones, prioridad de fin de sexenio, dice Segob 

 

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, 

señaló que la reforma a pensiones se convirtió en 

la prioridad del fin de sexenio y aseguró están 

listos para aprobarla porque, dijo, es en beneficio 

de los trabajadores, no en su perjuicio. 

Este martes en la Cámara de Diputados se le dio 

primera lectura al dictamen que formalizaría que 

se tomen los recursos de Afores no reclamadas 

para integrar un Fondo de Pensiones del 

Bienestar. Mañana se pondría a discusión el 

dictamen de reformas a varias leyes. 

Se propone crear el Fondo de Pensiones del Bienestar, como un fondo mixto con recursos del Gobierno 

y con dinero de cuentas inactivas de las Afores. 

Para disponer del dinero para el retiro, cuando un trabajador cumpla 70 años, si estuvo en el sector 

privado, o 75 años en el público, sus ahorros pasarán en automático al Fondo de Pensiones de para el 

Bienestar. 

La apuesta de Morena es disponer, principalmente, del dinero de trabajadores ya fallecidos y que 

nunca reclamaron sus ahorros. 

Otra parte del fondo sería cubierto con recursos que provengan de utilidades del Tren Maya, del AIFA y 

de la línea aérea del Gobierno, lo cual aún no sucede ni hay fecha de cuándo podrían dejar de recibir 

subsidios para poder operar. 

Tras reunirse con diputados del bloque mayoritario, la Secretaria Luisa María Alcalde acusó una 

embestida mediática contra la reforma y llamó a la Oposición a votar a favor, luego de que el PRI 

anunciara que de inmediato habrá una acción de inconstitucionalidad. 

"En este cierre se van a discutir reformas fundamentales, por supuesto que la de pensiones es la que 

consideramos más importante porque tiene que ver con revertir los daños y los efectos de las reformas 

neoliberales que muchos conocemos, que llevaron a que un trabajador y una trabajadora en lugar de 
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jubilarse con el 90 por ciento, se estuviera jubilando con el 30 por ciento", reclamó sobre las reformas 

que crearon las cuentas individuales de ahorro para el retiro. 

https://www.reforma.com/ajuste-a-pensiones-prioridad-de-fin-de-sexenio-dice-segob/ar2790947?v=3    

https://www.reforma.com/ajuste-a-pensiones-prioridad-de-fin-de-sexenio-dice-segob/ar2790947?v=3
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La reforma de pensiones será prioridad  

en el cierre de este sexenio: Luis María Alcalde 
 
 

MONTERREY  (GREGORIO MARTÍNEZ).- La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, señaló que la 
reforma a las pensiones se convierte en una prioridad en el cierre de este sexenio. Asegura que están 
listos para aprobarla porque, comentó, es en beneficio de los trabajadores y no en su perjuicio. Hoy 
martes en la Cámara de Diputados, se dio primera lectura al dictamen que formalizaría que se tomen 
recursos de Afores no reclamadas para integrar el Fondo de Pensiones del Bienestar. El día de mañana 
se pondría a discusión este dictamen de reformas a varias leyes. La secretaria de Gobernación evitó 
responder si esta iniciativa presentada a 3 semanas del fin del periodo de sesiones y a unos meses de la 
conclusión del actual sexenio, es en realidad una propuesta de carácter electoral. 

 
 
 

 
 
 

 
 
https://1drv.ms/v/s!AqpLhDMrmbu-ol7N46WvhQxsR3OY?e=JzD4zJ 
 

 

https://1drv.ms/v/s!AqpLhDMrmbu-ol7N46WvhQxsR3OY?e=JzD4zJ
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Secretaria de Gobernación se reunió con diputados de Morena 

 

CIUDAD DE MÉXICO (LEONARDO CURZIO).- La bancada de Morena en la Cámara de Diputados, se reunió 

con la secretaria Luis María Alcalde y los titulares del IMSS e ISSSTE, para discutir el andamiaje de la 

reforma del Fondo de Pensiones para el Bienestar. 

 

 

           

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4438?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!4438&authkey=!AAM40orARqiM_K4&ithint=video&e=tGWCHQ 
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https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4438?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4438&authkey=!AAM40orARqiM_K4&ithint=video&e=tGWCHQ
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4438?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4438&authkey=!AAM40orARqiM_K4&ithint=video&e=tGWCHQ
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México enfrenta retos fiscales no vistos desde la década de 1980, señalan expertos | Spanish.xinhuanet.com 

https://spanish.xinhuanet.com/20240417/53dbe40eb6dd42ef84efb779588ffc25/c.html
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https://twitter.com/EmbNorMexCA 
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https://twitter.com/EmbNorMexCA/status/1780443577786437978 
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Noroña denunció a Noboa ante la FGR 
 
CIUDAD DE MÉXICO (MARIO MALDONADO).- El diputado del Partido del Trabajo, Gerardo Fernández 
Noroña, interpuso una denuncia en la Fiscalía General de la República contra el presidente de Ecuador, 
Daniel Noboa, esto por el asalto a la embajada de México en Quito, que ocurrió el 5 de Abril. Noroña 
acusó al mandatario ecuatoriano por el delito de secuestro contra el expresidente Jorge Glas.  
 
 
 

  
 
 
 
 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4420?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!4420&authkey=!ADTAMcw30QPGZvw&ithint=video&e=dTwe0b

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4420?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4420&authkey=!ADTAMcw30QPGZvw&ithint=video&e=dTwe0b
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4420?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4420&authkey=!ADTAMcw30QPGZvw&ithint=video&e=dTwe0b


}} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/04/2024 LEGISLATIVO 

Conmemoran en la Cámara de Diputados los 201 
años del decreto “Escudo de Armas y Pabellón 

Nacional” 
 

Boletín No. 6507 

• En el apartado de efemérides participaron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD expresaron sus puntos de vista con motivo del decreto 

“Escudo de Armas y Pabellón Nacional”, en el apartado de efemérides. 

De Morena, el diputado Hamlet García Almaguer detalló que el artículo 2º de la Ley del Escudo, la Bandera y el Himno 

Nacionales dice que el Escudo está constituido por un águila con el perfil izquierdo expuesto. La parte superior de las alas 

en un nivel más alto que el penacho y ligeramente desplegadas, en actitud de combate; posada su garra izquierda sobre un 

nopal y sujeta con el pico en actitud de devorar a una serpiente. 

Ante ello, consideró que es el águila en condición de superioridad sobre la serpiente y no la serpiente en condición de 

superioridad sobre el águila, como debe representarse nuestro Escudo Nacional y, por supuesto, también como parte 

integrante de la Bandera.  

Echar una mirada a los símbolos que nos unen 

Por el PAN, el diputado Alfredo Zetter González relató que al finalizar el Imperio de Iturbide el Congreso Constituyente 

discutió ampliamente sobre los colores y el escudo que llevaría la Bandera Nacional, por lo que el 14 de abril de 1823 se 

emitió el decreto “Escudo de Armas y Pabellón Nacional”, donde se detallaban las especificaciones que tendría el Escudo 

Nacional. 

Indicó que hoy es de suma importancia echar una mirada a los símbolos que unen y dan identidad. A 201 años de la 

expedición de ese decreto, dijo, se debe reconocer el lugar que los símbolos patrios ocupan en el bagaje histórico del país; 

los símbolos, como el Escudo Nacional, identifican a la sociedad con valores comunes, con tradiciones heredadas por 

décadas, con un sentido de pertenencia que se convierte en orgullo; por ello, “creemos en la importancia de los símbolos 

patrios como factor de unidad nacional”. 
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Símbolos patrios, insignia de la fortaleza de una nación 

El diputado Augusto Gómez Villanueva (PRI) destacó la importancia de que se incorpore en las efemérides la fecha del 14 

abril de 1823 cuando el Congreso emitió el decreto sobre el Escudo de Armas y Pabellón Nacional. Se pronunció porque 

sean los símbolos patrios los que presidan la insignia de la fortaleza de una nación.     

Afirmó que el símbolo patrio no solo es la Bandera, es también el Palacio Nacional y el Zócalo cuyo nombre debería ser 

cambiado y en lugar de llamarse “Plaza de la Constitución de Cádiz”, debería llamarse “Plaza de la Constitución de 1917”.  

Hoy debemos honrar y defender nuestros símbolos patrios 

La diputada María del Carmen Fernández Benavente (PVEM) opinó que los símbolos patrios son foros que guían y 

recuerdan quiénes somos, de dónde venimos y hacia dónde nos dirigimos. Refirió que la Bandera Nacional representa la 

valentía, libertad y unidad del pueblo. “Nuestros símbolos patrios nos llaman a mantener vivo el espíritu simbólico que 

define como nación, y a trabajar por un México más justo y próspero”. 

El Himno Nacional, agregó, con sus poderosas notas y letras llenas de pasión y orgullo invitan a levantar la voz con fervor 

y patriotismo; el Escudo Nacional nos conecta con nuestras raíces prehispánicas, con la lucha por la Independencia y la 

justicia. “Hoy más que nunca debemos honrar y defender nuestros símbolos patrios”. 

Se recuerda uno de símbolos patrios 

Ángel Benjamín Robles Montoya, diputado del PT, aseguró que conmemorar el decreto “Escudo de Armas y Pabellón 

Nacional”, es recordar uno de los símbolos patrios. El Escudo Nacional, dijo, es reflejo de la historia y de las raíces, y el  

águila parada sobre un nopal devorando una serpiente simboliza la travesía del pueblo mexica hasta encontrar el lugar donde 

había de fundarse la gran Tenochtitlán.  

Manifestó que el Escudo Nacional es símbolo de la identidad, nos representa en el mundo y nos enaltece en ese origen 

indígena. externó su orgullo por las raíces indígenas; ante ello, se trabaja por la reivindicación de los pueblos originarios.   

Símbolos patrios invitan a sentirnos parte de una misma nación 

En su turno, el diputado José Mauro Garza Marín (MC) afirmó que nuestra Bandera es, sin duda, uno de los tres símbolos 

patrios más bellos y enigmáticos del mundo. Nuestro Escudo Nacional es reconocido internacionalmente como uno de los 

símbolos más representativos de nuestro país; es un emblema que evoca la historia y la cultura y transmite un sentido de 

orgullo y pertenencia entre todos los mexicanos.    
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Recordó el 14 de abril de 1823, cuando el Congreso Constituyente emitió el decreto sobre el “Escudo de Armas y Pabellón 

Nacional”. Resaltó que esta clase de símbolos patrios invitan a sentirnos parte de una misma nación donde no debe haber 

discursos que dividan por clases, ideológicas o preferencias políticas; al final del día, todas y todos somos mexicanos.  

El país, desde su origen, busca la unidad nacional 

El diputado José Juan Barrientos Maya (PRD) dijo que a 201 años de la emisión del decreto se debe recordar su contenido, 

acudir a la lectura de los debates que se dieron en torno a su modificación de donde surgieron los elementos base de la 

construcción de nuestra identidad nacional y los símbolos físicos que representarían a México frente a otras naciones. 

Los ideales republicanos están presentes en la construcción de nuestra identidad dando cuenta que el país, desde su origen, 

busca la unidad nacional, la defensa del Estado y honrar a la nación. “En cada evento internacional, en cada reunión de 

líderes, vemos ondeando a nuestra Bandera representando al país frente al mundo y sintiéndonos orgullosos de nuestra 

historia, luchas, democracia e instituciones”. 
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Diputadas y diputados recuerdan a Sor Juana 
Inés de la Cruz, en su 329 aniversario luctuoso 

 

Boletín No. 6505 

• Al conmemorar dicha efeméride, destacaron los aportes de la poetisa mexicana  

En la sesión presencial de este martes, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron 

comentarios relativos al aniversario luctuoso de Sor Juana Inés de la Cruz, quien falleció el 17 de abril de 1695.   

Mujer emblemática de la literatura y el pensamiento mexicano 

El diputado José Miguel De la Cruz Lima (Morena) señaló que hoy se conmemora el 329 aniversario luctuoso de Sor Juana 

Inés de la Cruz, una figura emblemática de la literatura y el pensamiento mexicano. Precisó que no solo fue una poetisa y 

pensadora brillante, sino también una precursora en la lucha por los derechos de la mujer y la educación.  

Consideró que es fundamental recordar y honrar el legado de Sor Juana Inés de la Cruz y se pronunció porque su memoria 

“nos inspire a tomar decisiones valientes y justas.  

Mujer adelantada a su tiempo 

Del PAN, la diputada Lilia Caritina Olvera Coronel hizo votos por que este espacio de reflexión sobre la vida y obra de la 

Décima Musa sirva como un paréntesis del quehacer legislativo para pensar en la cultura como un buen pretexto para 

conducir el cambio social que le urge a México.  

Puntualizó que las alusiones que hace Sor Juana en su obra indican que conocía todos los principales autores griegos, latinos 

y españoles. Sus escritos dan cuenta de que fue una mujer adelantada a su tiempo, escribió numerosos sonetos, poemas 

líricos, comedias teatrales, obras religiosas y villancicos para las principales catedrales del virreinato; su obra literaria revela 

su fascinación por el conocimiento, ingenio y seguridad en sí misma.  

Figura destacada en la historia de la literatura y cultura  

La diputada Alejandra Gutiérrez Zapien (PRI) afirmó que Sor Juana Inés de la Cruz constituye una de las figuras más 

destacadas en la historia de la literatura y cultura en México; representa un símbolo de valentía, inteligencia y lucha por la 

libertad intelectual y el reconocimiento de los derechos de las mujeres.       
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Significa, añadió, un faro de empoderamiento, valentía y resistencia ante las adversidades. Su legado trasciende las barreras 

del tiempo inspirando a generaciones de mujeres a perseguir sus sueños, a cuestionar las injusticias y a buscar su lugar en 

la sociedad sin renunciar a su identidad y voz propia. Sostuvo que su vida y obra impulsan a su instituto político a luchar 

por la importancia de la educación, el conocimiento y la igualdad de oportunidades para todas las personas.   

Trascendió las limitaciones impuestas por la época 

En tanto, el diputado Daniel Guillén Sánchez (PVEM) recordó que Sor Juana escribió a los ocho años 370 versos en náhuatl. 

Fue conocida como la Décima Musa o El Fénix de América, trascendió las limitaciones impuestas por la época en un tiempo 

en el que a las mujeres se les negaba el acceso al conocimiento, desafió las convenciones sociales y se sumergió en el 

estudio y la escritura convirtiéndose en un símbolo de la lucha por la igualdad y libertad intelectual. 

Comentó que hoy se rinde homenaje a una de las mujeres más destacadas del país. Hoy Sor Juana está viva en cada mexicana 

como un símbolo innegable de su poder y alcance; su brillantez convoca a seguir su ejemplo “Estoy seguro que hay miles 

de Sor Juanas desconocidas hoy trabajando en el país haciendo la diferencia. Por eso, hoy les pido una ovación”. 

Mujer aventajada a su tiempo; liberal y autónoma  

Lilia Aguilar Gil, diputada del PT, destacó que Sor Juana Inés de la Cruz fue una mujer no solo aventajada a su tiempo, 

sino “liberal como deben ser las mujeres, y autónoma de pensamiento”.   

Recordó uno de los poemas de Sor Juana Inés de la Cruz: “Engaño colorido”, al cual dio lectura ante el Pleno de la Cámara 

de Diputados.   

Es una de las personalidades más destacadas de las letras novohispanas 

La diputada María Asención Álvarez Solís (MC) dijo que Sor Juana fue una mujer brillante, inteligente y culta, su poesía 

la convirtió en una de las personalidades más destacadas de las letras novohispanas del siglo XVII, que luchó por conseguir 

en un contexto machista la vida que deseaba con un discurso feminista único en la época colonial. Se dedicó al estudio que 

consideraba su descanso, su amor por las letras la llevó a estudiar diversas materias, la principal fue la teología. 

Refirió que su carácter afable le permitió ganarse el afecto de sus hermanas de religión. Puntualizó que no todo fue triunfo 

en su vida, pues sufrió y fue víctima de la misoginia por ser una mujer letrada, docta e inteligente y por ser una monja que 

se dedicaba al humanismo. “En la bancada naranja la sororidad entre mujeres fomenta la unión y el compañerismo con el 

objetivo de conseguir una mejor justicia e inclusión”. 
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Una de las mujeres más importantes de la historia y literatura  

Del PRD, el diputado Francisco Antonio Valencia García resaltó que Sor Juana se distinguió por ser una de las mujeres más 

importantes y destacadas de nuestra historia y de la literatura mundial. Su anhelo por aprender del mundo que la rodeaba la 

llevó a incursionar en el estudio como poetisa e intelectual, aun cuando fuera a través de la vida eclesiástica.   

Enfatizó que es un claro ejemplo de la virtud femenina al destacar por su capacidad intelectual y demostrar que en el mundo 

que busca socavar las mentes brillantes la mejor forma de acallar las críticas es demostrar con carácter y elocuencia la que 

se posee. Resaltó que el PRD honra la memoria de la gran musa, a través del reconocimiento de su obra, impulsando la 

visión crítica y sagaz de revelarse ante un poder dominante: el Clero. 
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Grupo de Amistad México - Reino de Noruega se 
reúne con embajadora para conocer el Sistema 

de Cuidados del país europeo 
 

Boletín No. 6517 

El Grupo de Amistad México - Reino de Noruega, que preside la diputada Taygete Irisay Rodríguez González (MC), se 

reunió con la embajadora de aquella nación en territorio mexicano, Ragnhild Imerslund, para conocer su Sistema de 

Cuidados. 

Rodríguez González indicó que el encuentro tiene el objetivo de brindar información adecuada para intercambiar ideas que 

aportarán a la agenda de cuidados en México.  

Aseguró que este tema corresponde a todas y todos, pues históricamente los roles de género han sido impuestos a las mujeres 

para ser las encargadas del Sistema de Cuidados. “La media señala que son 40 horas lo que la mujer le dedica a los sistemas 

de cuidados, lo que quiere decir que es una jornada completa no remunerada”. 

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo (MC) indicó que el trabajo de bienestar social y de desarrollo de políticas 

sociales del país escandinavo es referencia para las naciones que “en términos de nuestra realidad tratamos de matizar lo 

que hacen; es difícil alcanzar lo que tienen, pero nos esforzamos por seguir el desarrollo como ustedes lo hacen”. Hizo votos 

por fortalecer la relación entre ambas naciones y se materialicen planes de trabajo en temas de interés común. 

La diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal (PT) dijo que próximamente se revisará nuestro sistema de pensiones, 

que es insuficiente e injusto; por ello, destacó la importancia de conocer directamente las ventajas del Sistema de Cuidados 

noruego e invertir en uno que potencializa la productividad y genera estándares de calidad de vida. Reconoció que este país 

destine 35 de su presupuesto a este fin.  

Por su parte, la diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío (MC) cuestionó cuántos mexicanos viven en Noruega y cuál ha sido 

su aportación a esa nación. 

El diputado Rodríguez Carrillo pidió conocer cuál es el monto del ISR que se cobra en esa nación para redistribuirlo en 

programas sociales y qué otros impuestos se destinan al sistema de pensiones. 
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También de MC, la diputada Vania Roxana Ávila García preguntó a la diplomática si, además del Sistema de Cuidados, 

contemplan programas sociales específicos, pues este ha sido el meollo en México, ya que tener varias vertientes pueden 

hacer que se pierda el rumbo. 

La diputada Amala García Medina (MC) se refirió al Sistema de Cuidados de México y destacó que se lograron avances en 

la Ley General de Desarrollo Social, al poner en el centro la construcción de una política nacional de cuidados, a partir de 

que los cuidados deben ser concebidos como una responsabilidad del Estado mexicano. 

“Se tienen que hacer cambios en el Estado, pero también desde la sociedad y en la cultura dominante, porque somos 

mayoritariamente las mujeres, y en México muchas niñas y mujeres nos hacemos cargo de los cuidados en los hogares”, 

sostuvo. 

Subrayó que esto da una condición de desigualdad inaceptable a pesar de que en lo político se ha alcanzado la paridad en 

candidaturas para acceder a cargos de elección popular y que los tres Poderes y órdenes de gobierno vayan avanzando en 

la inclusión paritaria.  

Sistema de Cuidados de Noruega 

La embajadora Ragnhild Imerslund explicó que, en cuanto a calidad de vida, su país se encuentra junto con sus vecinos 

nórdicos entre los mejores para vivir. Dijo que se han desarrollado políticas que, aunque son únicas para los países nórdicos, 

hay ejemplos y buenas prácticas que se pueden aplicar en otras naciones. 

Señaló que este sistema se basa en los pilares de la educación gratuita, atención médica sin costo y apoyo gubernamental 

para pensionados y enfermos. Señaló que en este año se dedicaron 651 mil millones de coronas noruegas para ese fin, lo 

que representa el 35 por ciento del total del presupuesto anual noruego. 

Explicó que otro gasto importante es el de las pensiones, pues los trabajadores regulares se jubilan a los 70 años, y a los 72 

en el sector público, pero todos aportan 18 por ciento de su salario mensual a fondos personales que se pueden administrar 

a su voluntad a partir de los 67 años.  

Aseguró que para facilitar la entrada de mujeres en el mercado laboral se ha invertido en las licencias parentales por 49 

semanas distribuidas entre los dos padres, la disponibilidad de jardines de infancia y flexibilidad de trabajo. En términos de 

ingresos, esta participación femenina es más valiosa para las finanzas estatales que los ingresos totales de la producción de 

petróleo.  

Expresó que se enfrentan retos como el aumento en la esperanza de vida a 85 años; numerosas bajas laborales por 

enfermedad y eso ha llevado a Noruega a reconsiderar y reformar el Sistema de Cuidados en distintas ocasiones para 

mantener la confianza de la ciudadanía en el Estado. 
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La diplomática señaló que, aunque tal vez la presencia física de mexicanos en Noruega no sea muy alta, la cultura sí lo es. 

“Nos inspiraron a que todos los viernes todas las familias coman tacos”.   

Agregó que en su país aprendieron que primero debía haber un cambio en la cultura y la familia, ya que se considera que la 

mujer tiene doble trabajo, el laboral y en el hogar, pero cuando se introdujo la licencia paternal y la obligación del padre, 

las horas en que las mujeres se dedicaban al hogar bajaron. 
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Inician en San Lázaro las Primeras Jornadas 
Cervantinas. “El libro, la lectura y la literatura 

como refugio y salvación” 
 

Boletín  No. 6515 

La Secretaría General de la Cámara de Diputados y el Espacio Cultural San Lázaro, en coordinación 

con el Centro Cultural Santa Fe del Congreso de Guanajuato y el Museo Iconográfico del Quijote, 

dieron inicio a las Primeras Jornadas Cervantinas. “El libro, la lectura y la literatura como refugio y 

salvación”.  

El director del Espacio Cultural San Lázaro, Ismael Carvallo Robledo, dijo que este es un trabajo 

transparente, genuino, lleno de pasión y de amor por el arte, la literatura, las letras, el español y 

la filosofía, que es en realidad lo que está en el corazón de esta plataforma cultural de la Cámara 

de Diputados. 

“Hemos diseñado una estrategia de actividades culturales muy diversa y académica mediante 

seminarios de tipo histórico y filosófico, con el objetivo de reivindicar el papel del Congreso como 

la institución más importante de la República”. 

Explicó que estas jornadas cervantinas inician con tres días de actividades, el primero en San 

Lázaro, el segundo en el Congreso de Guanajuato y el último en el Museo Iconográfico, donde 

habrá coloquios, conferencias, exposición y un concierto. 

Cristina de la Parra Hernández, directora de Gestión Social del Congreso de Guanajuato, agradeció 

la apertura de las puertas del Palacio Legislativo para “traer un poco de lo que tenemos en 

Guanajuato”, entidad con una riqueza cultural impresionante. Hay que seguir reforzando estas 

alianzas que se hacen entre instituciones para que la cultura y el arte puedan servir para acercarse 

a la labor legislativa”. 

Onofre Sánchez Menchero, director general del Museo Iconográfico del Quijote, destacó que este 

es un clásico literario de los más importantes y referente permanente, el cual no pierde vigencia. 

“México es la nación con más hispanohablantes y tenemos la responsabilidad como país de llevar 

el baluarte del español como lengua”. 
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Al evento asistieron la diputada Alma Cristina Rodríguez Vallejo (PAN) y Luis Felipe Bravo Mena, 

representante del gobierno de Guanajuato en la Ciudad de México. 

Posteriormente, se llevó a cabo entre las tres partes la Firma del Acuerdo de Vinculación Cultural, 

para el inicio de las Primeras Jornadas Cervantinas 2024. 

Exposición Don Quijote y Sancho Panza, del idealismo al realismo 

Enseguida, y como parte del evento realizado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, se dio pie a 

la inauguración de la exposición “Don Quijote y Sancho Panza, del idealismo al realismo”. 

La directora del Museo Legislativo “Los Sentimientos de la Nación”, Edalid Mendoza Ávila, 

agradeció al Museo Iconográfico del Quijote (MIQ) el préstamo de su importante acervo, único en 

su género y creado a partir de esta importante obra literaria. 

“Esta colaboración con el MIQ y el Espacio Cultural San Lázaro es una oportunidad de aportar al 

conocimiento y desarrollarnos en grandes proyectos, potencializando nuestro programa. Siempre 

las acciones colectivas son un método sostenible para mejora de nuestros museos”. 

Ernesto Alejandro Sánchez Méndez, coordinador de Museografía del MIQ, señaló que esta 

exposición es una punta de lanza de lo que se podrá ver también dentro del Museo Legislativo. 

Conferencias 

A continuación, se realizó la 1ª Conferencia: “El libro como objeto histórico, social y cultural”, en 

donde Carvallo Robledo comentó que la conexión tan fuerte entre Cervantes y su obra obligaba a 

El Quijote a comenzar con este encuentro hablando del libro como una institución de la cultura y 

la historia, y no solo un objeto. 

Afirmó que México necesita recuperar la centralidad cervantina de Guanajuato.  

En la 2ª Conferencia: “Lo oirá el que lo escuchare”, la ponente Elizabeth Treviño, colaboradora de 

la revista Letras Libres en México y España, explicó que el acto mismo de la lectura en la época de 

Cervantes adquiría una dimensión social, una actividad elitista donde alguien leía para otros, con 

una forma expresiva de tinte colectivo que implica el oído, la vista y la acción más allá de solo 

recrear la palabra en la mente. 

 



}} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/04/2024 LEGISLATIVO 

“La lectura, como la conocemos hoy, no siempre fue tomar un libro en la sala, la escuela o incluso 

con los propios padres cuando nos enseñan las primeras letras”, comentó. 

Clausura 

Por último, se llevó a cabo el concierto de clausura por parte del conjunto típico “Revolución”, 

integrado por cuatro músicos y una pareja de bailarines de danza regional mexicana, donde se 

interpretó música del siglo XVIII, así como una muestra de las melodías que inspiró a Miguel de 

Cervantes y a sus contemporáneos. 
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Realizan el Encuentro Interparlamentario de 
América Latina y el Caribe: Hacia la 

construcción de una agenda migratoria regional 
 

Boletín No. 6512 

• Las y los legisladores abordan desafíos y áreas de oportunidad para crear marcos legales regionales alineados a derechos 

humanos 

Durante el Encuentro Interparlamentario de América Latina y el Caribe: Hacia la construcción de una agenda migratoria 

regional, la presidenta del Grupo Geopolítico De América Latina y El Caribe (GRULAC-UIP), diputada Sofía Carvajal 

Isunza (PRI), pidió a los poderes legislativos de la región regular la participación de las fuerzas de seguridad civil o militar 

en las tareas de control migratorio, a fin de asegurar que esta sea excepcional, proporcional y con diligencia en la salvaguarda 

de los derechos humanos.  

En las mesas de diálogo “Políticas de Migración y Derechos Humanos” e “Integración Regional y Cooperación 

Internacional”, la legisladora resaltó que, si bien las políticas de migración cada vez están más alineadas a un modelo donde 

se privilegia el control de modelos migratorios, es necesario que este tema sea abordado desde la corresponsabilidad y la 

perspectiva de derechos humanos. 

La diputada Amalia Dolores García Medina (MC) enfatizó que es primordial que se revisen los protocolos de atención de 

las autoridades migratorias, brindar un trato respetuoso y garantizar los derechos humanos, pues su criminalización es 

inaceptable, ya que en el caso de México se establece que un migrante indocumentado comete un delito, sólo por carecer 

de documentos. 

Igualmente, de MC, la diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío señaló que por primera vez en la historia existen en esta 

Legislatura once diputados migrantes que, como mexicanos residentes en el exterior, han impulsado la existencia de una 

diputación migrante, porque saben que el tema de la migración es importante. “Sin presupuesto no podemos hacer nada y 

luchamos para que se respeten nuestros derechos humanos”.  

La diputada con licencia, María Elena Serrano Maldonado (PRI), resaltó que México es el primer país de tránsito en el 

mundo de personas migrantes y resulta fundamental que se impulse la presencia de legisladores migrantes en los congresos 

o parlamentos de la región para que en la ley se reflejen la realidad que viven las personas migrantes y así lograr un marco 

legislativo realista.   
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El diputado Eduardo Enrique Murat Hinojosa (PRI) dijo que la movilidad que se va a dar en los siguientes años por el tema 

de cambio climático no va a tener precedentes, por lo que es necesario trabajar como parlamentarios en este tipo de foros 

para tratar de generar en las diferentes naciones, políticas públicas que puedan beneficiar a los connacionales en los países 

extranjeros. 

Laura Canché, oficial Nacional del Programa Regional sobre Migración, OIM, indicó que para analizar las causas y efectos 

de la migración se debe considerar la regulación del retorno y desplazamiento interno ordenado y seguro, a fin de que estén 

acordes a la realidad de vulnerabilidad de las personas migrantes, su contexto y necesidades. 

Jeremy Mac GilliVray, jefe de misión adjunta de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), detalló que de 

acuerdo con el Banco Mundial al menos 80 por ciento de las personas que migran lo hacen por buscar oportunidades 

económicas; ante ello, propuso que se amplíe y actualice la regulación migratoria, para que se incorporen a la fuerza laboral 

y se protejan sus derechos humanos. 

Geison Enrique Valverde Méndez, legislador parlamentario de Costa Rica, dijo que su nación ha tenido historia de 

movilización humana bastante grande. “Tratamos de darles ayudas temporales con algunas organizaciones no 

gubernamentales para que tengan una condición de salud, alimentación y avancen en su trayecto”. 

Yonder Andrey Salas Durán, parlamentario de Costa Rica, agradeció la oportunidad de participar en este encuentro y 

comentó que existen acuerdos a nivel de tratados que salvaguardan la seguridad de las personas migrantes en los trabajos, 

y que su nación sí reconoce los derechos humanos.  

Саrоlуn Тrеnсh-Ѕаndіfоrd, presidenta del Senado de Belice, comentó que su país está constituido por migrantes y, de 

acuerdo a su censo de población, tiene alrededor de 390 mil personas. “Al pensar en la percepción de la migración puedo 

decir que ha habido un cambio en la tendencia, tenemos una política de labor para migrantes en la parte sur de nuestro 

país”.  

Isabel Guadalupe Bennett-Moody, también parlamentaria del país caribeño, indicó que su país utiliza diversas herramientas 

para lograr un desarrollo sostenible. “En cuanto a migración, como país podemos ser mejores, estamos trabajando en 

alternativas y proyectos como la reforma de la ley de migración para ver a la misma desde una lente humanista”.  

Carlos Higinio De Jesús Veras, parlamentario de República Dominicana, manifestó que su país es conocido por ser 

solidario, fraterno, generoso y goza del privilegio de estar situado en un punto estratégico para la economía mundial. Agregó 

que han formalizado tratados, acuerdos y convenios que tienen que ver con la migración.  

Mario Fernández, parlamentario de Argentina, comentó que su país se ha poblado de inmigrantes, pero ha tenido tolerancia 

con los mismos. Asimismo, hay diversos tipos de migrantes, ya que algunos están por trabajo y otros para mejorar su 

condición social, laboral, estudios, entre otros aspectos.  
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Karina Sosa, secretaria de la Junta Directiva del PARLACEN, Indicó que el tema migratorio en el Salvador se debe a la 

situación económica y el tema de seguridad, lo cual origina que jóvenes por no caer en la estigmatización de pandilleros 

salgan a buscar mejores oportunidades en Estados Unidos. 

Lucrecia Carola Samayoa Reyes, parlamentaria de Guatemala, apuntó que a septiembre de 2023 la migración en su región 

llegó a cien mil personas, quienes salieron del país con el propósito de lograr una mejor oportunidad para sus familias; por 

ello, instó a las y los legisladores a velar por los derechos humanos y a trabajar para que en su transitar no pierdan la vida. 

Otro parlamentario de Guatemala, Julio Pedro Gómez Gómez, resaltó que este encuentro abre la posibilidad de crear un 

lineamiento específico e integral de las leyes que permitan una migración segura y con el pleno respeto de los derechos 

humanos. 

Roy Ramdath Mohan, parlamentario de Surinam, afirmó que en su nación los migrantes tienen acceso a la educación y a 

cuidados de primer nivel sin cargo alguno; su población es de 36 mil 400 personas; por ello, planteó la construcción de una 

agenda que acoja a los migrantes, mejore los aspectos de colaboración entre la sociedad civil, organizaciones internacionales 

y los gobiernos de América Latina y el Caribe. 

Otro parlamentario de Surinam, Melvín W J Bouva, dijo que su país es de tránsito de los migrantes que buscan llegar a 

Estados Unidos; de ahí la importancia de encontrar los puntos de coincidencia para establecer una gobernanza regional 

mediante una legislación correcta que garantice el respeto por los derechos humanos. 

A su vez, César Roberto Dávila Córdova, parlamentario de Guatemala, comentó que la falta de empleo y desarrollo son 

parte de los aspectos que empujan a las personas a dejar sus hogares, por lo que es conveniente implementar campañas 

informativas sobre los peligros de la migración irregular; resaltó que es fundamental impulsar las visas agrícolas y fortalecer 

la economía de los países expulsores. 

Daniela Vallarino, analista de gestión del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) recalcó el 

compromiso de este organismo por apoyar a los países a diseñar herramientas y políticas públicas que permitan una 

migración segura y ordenada. Agregó que se debe ampliar la inclusión de la población migrante en el mercado laboral, a 

fin de reducir la pobreza y fortalecer el trabajo ente el gobierno y el sector privado. 

El legislador de Paraguay, Patrick Paul Kemper Thiede, destacó que este tipo de reuniones permiten el intercambio de 

experiencias y políticas públicas que tienen el propósito de mejorar el desarrollo en educación, salud, infraestructura. 
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Fondo de Pensiones para el Bienestar: 'No es aplicable a personas 

trabajadoras en activo' 

En entrevista con Pamela Cerdeira, para MVS Noticias, 

Ivonne Cisneros Luján, presidenta de la Comisión de 

Seguridad Social en la Cámara de Diputados, habló de la 

Iniciativa con proyecto de decreto para la creación de un 

“Fondo de Pensiones para el Bienestar”. 

Diputados presentaron una iniciativa con proyecto de 

decreto para la creación de un “Fondo de Pensiones para 

el Bienestar”, el cual tiene como objetivo complementar 

las pensiones de aquellos trabajadores cuyo monto de jubilación sea menor o igual a 16 mil 361 pesos. 

Ante esto, la presidenta de la Comisión de Seguridad Social en la Cámara de Diputados precisó que el 

propósito principal de la iniciativa es formar el ‘Fondo de pensiones para el bienestar’, “cuyo propósito 

es que sea un fondo complementario que permita que las y los trabajadores de este país se puedan 

jubilar con el 100% de su salario base de cotización promedio”. 

Explicó que el máximo a recibir es de 16 mil 470 pesos, registrado como salario promedio en el IMSS y 

es el máximo qué tomara en cuenta, para ello, ejemplifica que, “Si una persona tiene un salario base de 

cotización de 10 mil pesos, pero la afore hasta hoy lo más que ha logrado es llegar a 4 mil 500, con esta 

reforma lo que estamos planteando es que te puedas ir con los 10 qué es lo que va a poner este Fondo 

solidario. Ese es el propósito”. 

“Se está desviando un poco la atención, como si el propósito fuera otro, cuando el propósito es que 

podamos hacer justicia social a las personas que han trabajado tantos años y que desafortunadamente 

con el Sistema de cuentas individuales, hasta este momento lo más que ha logrado alcanzar es el 45% 

de su salario base de cotización”, dijo 

Cisneros Luján puntualizó que esta iniciativa, no es aplicable a personas trabajadoras en activo, “por lo 

tanto, si hay una persona trabajadora en activo que tenga 85 años, porque no quieren retirarse (…) no 

es aplicable.  

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/4/16/fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-no-es-

aplicable-personas-trabajadoras-en-activo-635251.html  

  

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/4/16/fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-no-es-aplicable-personas-trabajadoras-en-activo-635251.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/4/16/fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-no-es-aplicable-personas-trabajadoras-en-activo-635251.html
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En Parlamento Abierto se discute la gestión digna de la menstruación 

como derecho, no como privilegio 

• ¡Es hora de hablar de #MenstruaciónDigna en México! Diputada Elva Vigil impulsa reforma para 

garantizar la salud menstrual como un derecho básico, no un lujo. 

 

En una reunión significativa en la Cámara de 

Diputados, la diputada Elva Agustina Vigil 

Hernández de Morena organizó el Parlamento 

Abierto “Salud en la mujer y menstruación digna”, 

un evento que reunió a legisladores, activistas, 

académicos y profesionales de la salud para 

discutir cómo garantizar una gestión digna de la 

menstruación en México.  

Este diálogo abordó la necesidad urgente de 

considerar la menstruación no como un privilegio, 

sino como un derecho humano básico. La diputada 

Vigil Hernández resaltó la presentación de una iniciativa para reformar el artículo 62 de la Ley Federal 

del Trabajo, que propone una licencia menstrual, respondiendo a que un 68% de las mujeres 

experimentan malestar significativo durante su ciclo. 

Los participantes en el parlamento abordaron cómo los desafíos menstruales en escuelas, lugares de 

trabajo y en el acceso a servicios de salud perpetúan las desigualdades de género. Un dato alarmante 

presentado es que el 30% de las niñas han faltado a la escuela debido a la menstruación, y el 21% de 

las mujeres han faltado al trabajo por la misma causa. 

El evento también sirvió como plataforma para que la diputada Adriana Bustamante Castellanos 

enfatizara la importancia histórica de la paridad de género en la legislatura actual, que ha permitido 

poner estos temas en la agenda política. 

La presencia de expertos como Nashieli Ramírez Hernández, presidenta de la Comisión de Derechos 

Humanos de la Ciudad de México, y Magda Zulema Mosri Gutiérrez, de la Comisión de Igualdad de 

Género del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, entre otros, enriqueció la discusión sobre cómo 

abordar este tema largamente estigmatizado y marginado en la sociedad. 
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Este diálogo nacional busca romper el estigma y establecer un marco legal que reconozca y respete los 

derechos menstruales, considerándolos esenciales para la equidad y la inclusión social de las mujeres y 

personas menstruantes en México. 

 

https://mayacomunicacion.com.mx/en-parlamento-abierto-se-discute-la-gestion-digna-de-la-

menstruacion-como-derecho-no-como-privilegio/ 

https://mayacomunicacion.com.mx/en-parlamento-abierto-se-discute-la-gestion-digna-de-la-menstruacion-como-derecho-no-como-privilegio/
https://mayacomunicacion.com.mx/en-parlamento-abierto-se-discute-la-gestion-digna-de-la-menstruacion-como-derecho-no-como-privilegio/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

17/04/2024 

 

LEGISLATIVO  

 

 
https://hojaderutadigital.mx/realizan-en-san-lazaro-el-foro-como-me-ven-me-tratan-discriminacion-y-

perfilamiento-racial/ 
 

ENTERATEVER, VERACRUZ 
 

https://hojaderutadigital.mx/realizan-en-san-lazaro-el-foro-como-me-ven-me-tratan-discriminacion-y-perfilamiento-racial/
https://hojaderutadigital.mx/realizan-en-san-lazaro-el-foro-como-me-ven-me-tratan-discriminacion-y-perfilamiento-racial/
https://www.enteratever.com/2023/realizan-en-san-lazaro-el-foro-como-me-ven-me-tratan-discriminacion-y-perfilamiento-racial/
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Arrinconado, Alito se lanza en contra de Eruviel y se le revierte el 

ataque 

 

Al dirigente del PRI, el controvertido Alejandro 

Moreno Cárdenas, llamado “Alito”, se le revirtió su 

ataque a Eruviel Ávila de este lunes: el 

exgobernador del Edomex le contestó que sus 

cuentas están claras y, de paso, lo bautizó como 

“Malito” Moreno, por llevar a la debacle al PRI.  

El dirigente tricolor “Alito” Moreno presentó una 

denuncia contra el exgobernador mexiquense por 

desvío y peculado que, según él, alcanza un monto 

global de 1 mil 365 millones de pesos. 

Pero Eruviel Ávila se tomó el asunto con calma, y respondió al campechano, primero, que sus cuentas 

están claras y le pueden investigar cuanto deseen, lo que no le quita el sueño, y segundo, que 

seguramente Alito tomó esa iniciativa porque anda alterado por el hecho de que se está quedando 

“con el puro cascarón” del PRI. Eruviel respondió con toda tranquilidad y hasta un nuevo apodo le 

endilgó a Alito. Y de eso sí hay pruebas: bajo la dirigencia de Alejandro Moreno, el PRI ha pasado de 

tener 11 gubernaturas, a sólo dos: Durango y Coahuila.  

Moreno Cárdenas, en efecto, cada día se va quedando más solo. Primero lo dejaron Miguel Ángel 

Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu y Eruviel Ávila. Más recientemente le bateó una diputación 

plurinominal la excandidata al gobierno del Estado de México, Alejandra del Moral. Y ahora hasta le 

hacen “el feo” en la alianza de Xóchitl Gálvez. Por eso ya no busca quién se la hizo, sino quién se la 

pague. 

Mientras tanto, con su operación territorial, el senador Eruviel Ávila ahora suma adeptos al Partido 

Verde y le resta soldados al PRI en el Edomex. Tan sólo el 5 de abril pasado publicó en X una nutrida 

reunión con toluqueños que se sumaron al Verde. 

Nueve meses después de que las dirigencias tricolores del Edomex pusieron en bandeja de plata la 

cabeza de Alejandra del Moral para entregarla al oficialismo, la excandidata cobró venganza. 
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El 4 de junio de 2023, el PRI tuvo una de las derrotas más dolorosas para la militancia tricolor, el que 

fuera su bastión por más de 70 años, cayó en poder de Morena, PT y PVEM, y lo peor, frente a Delfina 

Gómez, quien venía arrastrando la polémica de los “diezmos”, dinero arrebatado a trabajadores de 

Texcoco. 

https://m-x.com.mx/secretos/arrinconado-alito-se-lanza-contra-eruviel-y-se-le-revierte-el-ataque/  

https://m-x.com.mx/secretos/arrinconado-alito-se-lanza-contra-eruviel-y-se-le-revierte-el-ataque/
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https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-

pretende-complementar-pagos-incompletos-lilia-aguilar-11768084.html 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-pretende-complementar-pagos-incompletos-lilia-aguilar-11768084.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-pretende-complementar-pagos-incompletos-lilia-aguilar-11768084.html
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https://mayacomunicacion.com.mx/pt-a-favor-de-crear-el-fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-

benjamin-robles/ 
 

https://mayacomunicacion.com.mx/pt-a-favor-de-crear-el-fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-benjamin-robles/
https://mayacomunicacion.com.mx/pt-a-favor-de-crear-el-fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-benjamin-robles/
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https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/electorera-iniciativa-de-pensiones-diputado-
federal-omar-castaneda.html 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/electorera-iniciativa-de-pensiones-diputado-federal-omar-castaneda.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/electorera-iniciativa-de-pensiones-diputado-federal-omar-castaneda.html
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"Tiene todo el derecho a hacerlo": AMLO ante denuncia de Fernández Noroña contra 

Presidente de Ecuador por toma de embajada 

 

Luego que ayer el diputado federal Gerardo 

Fernández Noroña presentó ante la FGR una 

denuncia contra el presidente de Ecuador, Daniel 

Noboa, por el asalto a la embajada de México, en 

Ecuador, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador manifestó que el legislador está en su 

derecho de hacerlo y su denuncia merece ser 

atendida y que sean las autoridades las que 

resuelvan. 

En conferencia de prensa matutina, el titular del 

Ejecutivo federal señaló que su gobierno ya presentó la denuncia por este hecho en la Corte 

Internacional de Justicia (CIJ). 

“Él (Gerardo Fernández Noroña) tiene todo el derecho a hacerlo, y fue un asunto muy grave lo de la 

invasión la toma, el allanamiento de la embajada de México en Ecuador. Ya nosotros presentamos la 

denuncia a la Corte Internacional de Justicia. Vamos continuar con ese trámite. 

“Pero cualquier otra denuncia que se presente en ese sentido pues merece ser atendida. Ese es mi 

punto de vista y que sean las autoridades que resuelvan”, dijo. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tiene-todo-el-derecho-a-hacerlo-amlo-ante-denuncia-de-

fernandez-norona-contra-presidente-de-ecuador-por-toma-de-embajada/  

 

 

  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tiene-todo-el-derecho-a-hacerlo-amlo-ante-denuncia-de-fernandez-norona-contra-presidente-de-ecuador-por-toma-de-embajada/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tiene-todo-el-derecho-a-hacerlo-amlo-ante-denuncia-de-fernandez-norona-contra-presidente-de-ecuador-por-toma-de-embajada/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

17/04/2024 

 

LEGISLATIVO  

 

 
https://almomento.mx/exige-norona-detencion-y-extradicion-de-daniel-noboa-por-asalto-a-embajada-

de-mexico-en-ecuador/ 

https://almomento.mx/exige-norona-detencion-y-extradicion-de-daniel-noboa-por-asalto-a-embajada-de-mexico-en-ecuador/
https://almomento.mx/exige-norona-detencion-y-extradicion-de-daniel-noboa-por-asalto-a-embajada-de-mexico-en-ecuador/
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https://www.forbes.com.mx/diputado-fernandez-norona-pide-a-la-fiscalia-que-actue-para-detener-y-extraditar-a-daniel-

noboa/ 

 

https://www.forbes.com.mx/diputado-fernandez-norona-pide-a-la-fiscalia-que-actue-para-detener-y-extraditar-a-daniel-noboa/
https://www.forbes.com.mx/diputado-fernandez-norona-pide-a-la-fiscalia-que-actue-para-detener-y-extraditar-a-daniel-noboa/
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Diputadas y ponentes presentan posturas para 
afrontar la emergencia climática en México, en 

San Lázaro 
 

Boletín No. 6509 

La Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, que preside la diputada Edna Gisel Díaz 

Acevedo (PRD), realizó, en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el Foro Política Climática: Acciones 

para afrontar la emergencia climática en México, en el que legisladoras, expertos y académicos 

manifestaron sus puntos de vista y realizaron aportaciones en esa materia. 

En el evento, la diputada Díaz Acevedo señaló que no es posible obviar el tema de la degradación 

ambiental y las consecuencias del cambio climático en el país, que se han acentuado y constituyen 

una situación que cada día cobra más urgencia. 

Agregó que la próxima administración federal debe dar un enfoque a este tema, que demuestre 

que México tomó la cosas en serio, y propuso que la próxima Legislatura trabaje en equipo con el 

gobierno para enfrentar los retos de este fenómeno.  

Advirtió que en 2030 el incremento del calor será por causa de quienes no hayan sabido defender 

lo que se debía cuidar, “independientemente de ideologías o filiaciones partidistas”   

Resaltó la importancia del foro ante el planteamiento de una iniciativa para restructurar la 

Administración Pública Federal y reformar la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) para integrar al Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INEC) como 

dirección en esa dependencia.   

Indicó que este instituto está en la mira del Ejecutivo y del Legislativo, y se debe analizar, para 

dictaminar, en su momento, su desaparición o reafirmar su vocación. De ahí la importancia de 

conocer las aportaciones de expertos en el foro para tener mejores elementos y reconsiderar lo 

que se pueda mejorar o extinguir.  
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A su vez, la diputada Karen Itzamna Moreno Mora y Zepeda (MC) afirmó el cambio climático 

representa una emergencia, pues México se encuentra en una de las regiones más afectadas por 

el calentamiento global. Agregó que la siguiente administración y el Congreso deben poner énfasis 

en el tema, porque “vamos atrasados, debemos continuar y no soltarlo”.  

Del mismo grupo parlamentario, la diputada María Fernanda Félix Fregoso consideró necesario 

tomar medidas y no dejar las discusiones en los foros. Los gobiernos siguen volteando para otro 

lado, dijo, pero no debemos esperar a ver si la siguiente administración hace algo; hay que exigir 

desde ahora conocer las políticas que se impulsarán y se empiece a trabajar. 

La diputada Natalia Carolina Álvarez Castro (PVEM) destacó la relevancia del cambio climático, 

porque afecta a todas y todos, y debe preocupar en el presente y el futuro, “por las nuevas 

generaciones que resentirán lo que hagamos o dejemos de hacer”. Indicó que estos espacios 

permiten generar conciencia y definir parámetros de acción para trabajar en mejorar la situación 

actual y generar un cambio significativo.  

Estado y perspectivas del cambio climático en México: un punto de partida 

Al presentar el informe “Estado y perspectivas del cambio climático en México: un punto de 

partida”, Amparo Martínez Arroyo, del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático, 

de la UNAM, expresó que este trabajo se realizó con investigadores de diferentes universidades 

para mostrar el punto de vista académico de lo que ha hecho México en este rubro y contiene 

información actualizada sobre aspectos clave del cambio climático para elaborar una agenda y 

comentarla con tomadores de decisiones. 

“Es un análisis riguroso, pero esto no hace política. Hay muchas instancias que sí la hacen y 

requieren este conocimiento. La idea es proporcionar herramientas de utilidad y libre acceso para 

la investigación divulgación y toma de decisiones”, apuntó. 

El coordinador del Programa de Investigación en Cambio Climático de la UNAM, Francisco Estrada 

Porrúa, dijo que es importante dicho trabajo para conocer dónde estamos, cuáles son los retos y 

brindar al Estado mejores herramientas para enfrentarlo. 

Dijo que, de acuerdo con el informe, México se calienta más rápido que el promedio mundial, cuya 

temperatura global ha aumentado alrededor de 1.1 a 1.2 grados centígrados, y en México ha sido 

de 1.7 grados; además, los cambios en las precipitaciones ponen retos adicionales a las actividades 

que dependen de ellas. Afirmó que ambos efectos se deben a la liberación de gases de efecto 

invernadero, que mientras más se liberen serán peores.  
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Agregó que también se han presentado cambios en el nivel del mar en México; en algunos lugares 

del Golfo de México ha aumentado significativamente, y en otras regiones del país ha disminuido 

y se debe esperar un aumento cada vez más acelerado y generalizado. 

Evaluación de la política climática 

Al abordar este tema, Juan Carlos Carrillo, del Centro Mexicano de Derecho Ambiental, aseguró 

que la política climática ha brillado por su ausencia y es evidente la urgencia de acelerar el proceso 

y contar con una política climática sólida que facilite la transición a energías limpias y renovables. 

“Tenemos una economía lineal y extractivista, que no atiende la raíz de los problemas, la 

distribución de la riqueza y los costos. Necesitamos contar con una que se oriente a la nueva 

realidad climática”.   

Carlos Gay García, del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático, estimó que se 

requiere una política de Estado y una estrategia nacional de cambio climático, que cuente con 

recursos federales dedicados a la adaptación y mitigación de estos efectos, así como destinar 

fondos a la ciencia y la investigación para saber qué hacer en cada región, porque la solución no 

puede ser la misma para todas.  

De la organización Costa Salvaje, Tania Frausto Illescas afirmó que México tiene en sus costas la 

solución a los efectos del cambio climático: los manglares, pues son ecosistemas que absorben 

cuatro veces más carbono de la atmósfera y es el cuarto país con mayor superficie de manglar, 

con 905 mil hectáreas. Se pronunció por una estrategia nacional de conservación y restauración 

de estos ecosistemas, con recursos federales. “Hay mucho conocimiento acumulado que, si 

ponemos todo en orden, México será el héroe en la lucha contra el cambio climático”. 

Futuro del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático en las reformas del Ejecutivo 

Enrique Provencio Durazo, coordinador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo, se 

pronunció por mantener el INECC y su descentralización pues es grave que minimicen su rol a un 

área menor del aparato del Estado. Propuso realizar una evaluación objetiva y rigurosa de la 

iniciativa en un parlamento abierto, fortalecer la política ambiental para revertir el deterioro 

climático e integrar el tema en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2025.  

Por su parte, Amparo Martínez Arroyo dijo que el cambio climático es un tema transversal, por lo 

que es fundamental que haya una estructura institucional que la favorezca. Señaló que los 

institutos como el INECC funcionan como puente entre sectores, disciplinas e instituciones y al 

sumergirlo en una sola dependencia se perderá esa conexión. 
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Rodolfo Lacy Tamayo, de la Coalición Fuerza y Corazón por México, dijo que desaparecer el INECC 

es la peor decisión que se pueda tomar. Planteó que el Estado debe responder a las circunstancias 

que forman la nueva normalidad del país, e invertir, no para engordar la burocracia, sino para 

salvar vidas, la producción en zonas agrícolas, mantener abastecimiento de agua, tener un 

desarrollo sustentable y un futuro climático en el que haya viabilidad en actividades cotidianas. 

Enrique Noriega, del Congreso Agrario Permanente, sugirió que permanezca el INECC pues es un 

ente fundamental del conocimiento sobre el cambio climático. Pidió impulsar la participación 

ciudadana y brindarle capacitación sobre la adaptación, mitigación del cambio climático y 

conservación ambiental. 

Fanny Engelmayer Zand, de Costa Salvaje, pidió tomar acciones de impacto y fortalecer la 

planeación en el campo para que sepan qué medidas aplicar y que repercutan en la defensa del 

medio ambiente. “El sexenio que viene puede ser el último, tenemos seis u ocho años para tratar 

de evitar lo peor de lo que viene con el cambio climático”.  

Presentación del Observatorio Climático 

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo estacó la importancia de contar con el Observatorio Climático 

que trascienda legislaturas. Explicó que en este observatorio cada grupo parlamentario podrá 

proponer a dos personas para integrarlo, que no necesariamente sean legisladores, sino expertos 

en la materia. La idea es que tenga neutralidad, profesionalismo, congruencia y conocimiento para 

dar seguimiento al bagaje legislativo en la materia.  

Asimismo, consideró necesario fortalecer y garantizar la permanencia de esta Comisión en las 

próximas legislaturas, con una conjunción de fuerzas políticas para lograr mejores resultados 

legislativos, sin colores partidistas. Planteó que la siguiente Legislatura sepa que se hizo algo, que 

hay una gran tarea y un reto enorme para lo que viene, y dejarle herramientas para enfrentarlo. 

A su vez, Francisco Estrada Porrúa, investigador de la UNAM, indicó que en este tema se requieren 

más instituciones, más investigación y cuerpos de gobierno que ayuden a traducir el conocimiento 

en política pública. “Debemos tener una visión más ambiciosa que construya un futuro, nos lleve 

a adaptarnos y prepararnos para los retos del cambio climático”. Celebró la iniciativa del crear este 

observatorio para transmitir y utilizar la ciencia. 
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Comentario / Edna Jaime (Decana de la Escuela de Ciencias Sociales del Tec de 

Monterrey)  

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (LEONARDO CURZIO).- “Me gustaría hablar de la Auditoría Superior de la 

Federación y lo que está sucediendo. Podemos hablar de los órganos reguladores en el mercado 

energético; capturas, que es otra manera de tomar el control y debilitarlas, inoperancia, daño 

reputacional, los apretones presupuestales. Pero hay un adicional, que creo es la que explica lo que pasa 

en la Auditoría, cuando un titular, de un órgano tan importante en el sistema de fiscalización y rendición 

de cuentas, ha decidido claudicar a su función. Lo que hemos visto en los últimos años es una Auditoría 

que se ha acomodado, que no ha querido ser incomoda. Eso lo empezamos a ver desde que entró el 

auditor David Colmenares”. 

 

https://1drv.ms/v/s!AqpLhDMrmbu-oltOUt-YAwSjaWEO?e=40CGmR 
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